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ВЛАСТЬ НАРОДНАЯВЛАСТЬ НАРОДНАЯ
В Нижегородской области прошел всерос�

сийский семинар�совещание по вопросам

реализации в регионах России Федерального

закона "Об общих принципах организации

местного самоуправления в РФ". 

В его работе приняли участие председа�

тель Государственной Думы Борис Грызлов,

полномочный представитель Президента

Российской Федерации в Приволжском феде�

ральном округе Сергей Кириенко, советник

Президента России Сергей Самойлов, пред�

седатель Комитета Государственной Думы по

вопросам местного самоуправления Влади�

мир Мокрый, главы законодательных собра�

ний почти всех субъектов Российской Феде�

рации, депутаты Государственной Думы РФ.

По итогам совещания были приняты реко�

мендации, направленные на оптимизацию

реформы местного самоуправления в стра�

не. Рекомендации адресованы Президенту

России, Правительству, Федеральному Со�

бранию Российской Федерации, органам го�

сударственной власти регионов. Сегодня мы

публикуем два выступления, прозвучавших

на семинаре: координатора Совета законо�

дателей Центрального федерального округа

Российской Федерации, председателя Ор�

ловского областного Совета народных депу�

татов Н.А. Володина и председателя Государ�

ственной Думы РФ Б.В. Грызлова.

Реформа местного самоуправ�
ления, безусловно, необходима,
ее цели четко обоснованны. Дей�
ствующий закон 1995 года сыграл
важную роль в становлении ин�
ститутов местного самоуправле�
ния в России. Но этим законом не
были удовлетворены ни органы
власти, ни общественность. По�
этому были предприняты усилия
по разработке новой редакции
базового закона и соответствую�
щего ему блока других норматив�
ных актов.

К сожалению, нельзя сказать,
что время, прошедшее с момента
принятия закона и до настоящего
времени, было использовано на
100% эффективно. Это можно объ�
яснить тем, что вопросы возникают
в процессе реальной работы,
которая на уровне правительства
началась с запозданием. 

Вполне понятно, что интересы и
задачи всех муниципалитетов и
субъектов Федерации не могут
быть реализованы в полном объ�
еме. В Государственную Думу по�
ступало немало проектов попра�
вок, сводившихся к предложениям
"в нашем регионе сохранить все,
как есть", мы слышали немало
предложений о предоставлении
особого статуса отдельному субъ�
екту Федерации. Не думаю, что та�
кая позиция поможет делу. 

Безусловно, самого присталь�
ного внимания заслуживает опыт
Ставропольского края и Новоси�

бирской области, где предполагае�
мая законом структура местного
самоуправления сформирована с
опережением. Их опыт подтвер�
дил, что субъекты Федерации и ор�
ганы местного самоуправления
способны справиться с этой не�
простой задачей и в то же время
позволил увидеть, что еще необхо�
димо усовершенствовать, в част�
ности, вопросы передачи имуще�
ства и процедуры выравнивания
бюджетной обеспеченности. 

Критикуя исполнительную
власть, не будем забывать, что
претензии могут быть предъявле�
ны и законодательной власти, и
если не устранить основания для
них, то и отстаивать свою пози�
цию будет намного сложнее. По
данным Министерства регио�
нального развития, только 48%
региональных законов о местном
самоуправлении приведены в со�
ответствие с базовым федераль�

ным законом. На муниципальном
уровне показатели еще ниже
(готово 9% уставов городских по�
селений, 11% уставов сельских
поселений, 17% уставов город�
ских округов, 20% уставов муни�
ципальных районов). 

Представляется, что серьезные
проблемы возникнут с реализаци�
ей задач в сферах, связанных с
собственностью. По материалам
Минрегионразвития, "в муници�
пальную собственность поселений
передано около 4% объектов соб�
ственности субъектов РФ, подле�
жащих передаче. В собственность
городских округов и муниципаль�
ных районов — по 7%. В I квартале
2005 г. в государственную соб�
ственность передано 1,2% объек�
тов собственности муниципальных
образований от планируемого к
передаче количества". 

Еще одна проблема связана с
вопросами финансирования. Даже

самыми оптимистичными коллега�
ми не может не признаваться не�
достаточность доходных источни�
ков большинства муниципальных
бюджетов и большинства регио�
нальных бюджетов. Но это пробле�
ма, которая не решена и вряд ли
будет решена в ближайшее время.
Денег никогда и нигде не хватает
на все.

Наша общая задача — опреде�
лить самые необходимые направ�
ления расходования средств, и в
ходе работы над бюджетом депу�
таты будут ставить эти вопросы пе�
ред правительством, будут доби�
ваться увеличения финансирова�
ния соответствующих статей бюд�
жета.

Предложения о переносе сро�
ков реализации закона уже не раз
озвучивались, последний раз — в
форме законопроекта. Считаю та�
кую законотворческую инициативу
неоправданной: причины для пе�

реноса вступления в действие лю�
бого закона можно найти всегда.
Сложно назвать другой закон, где
был бы столь же детально регла�
ментирован продолжительный пе�
реходный период. Если органы ис�
полнительной власти не использо�
вали эту возможность, то при чем
здесь нормы закона? 

В переходный период предсто�
ит преодолеть проблему недостат�
ка кадров, недостатка средств и
недостатка методического обеспе�
чения. На сегодня число прошед�
ших учебу не может быть признано
удовлетворительным. 

Если реформа местного само�
управления будет проведена ре�
зультативно, будет сформирована
основа для дальнейшей модерни�
зации образования, здравоохра�
нения, для придания большей со�
циальной ориентированности ре�
форме жилищно�коммунального
хозяйства.

«Обратной дороги нет»Б.В. ГРЫЗЛОВ:

Председатель Рязанской област�
ной думы В.К. СИДОРОВ:

— При реформировании местно�
го самоуправления в нашей области
большинство проблем возникает в
сельской местности. Население де�
ревни постоянно уменьшается.
Раньше сельские советы насчитыва�
ли 700 — 3000 человек, сегодня —
300 — 500 человек. Если мы их начи�
наем соединять, то создаются не�
удобства для людей, которые вынуж�
дены в любую погоду добираться за
десятки километров, чтобы решать
свои проблемы.

Что касается законодательной
работы над новым законом, то мы
уже сделали межевание, описали
границы, определили округа муни�
ципалитетов. Но сегодня уже видно,
что во многом мы поторопились.
Главный аспект реформы местного
самоуправления — финансирова�
ние. Не будет денег — не будет и на�
стоящей реформы, а все законы ос�
танутся на бумаге. И самое печаль�
ное, что ухудшится и без того непро�
стая жизнь сельского населения.

Мы побывали в Покровском райо�
не, который мне очень понравился. Я
сам долгое время возглавлял один из
районов Рязанской области, поэтому
специфика работы мне хорошо изве�
стна. Нас удивило то, что в каждой
сельской администрации Покров�
ского района есть человек, занимаю�
щийся земельными вопросами. Этот
опыт мы постараемся перенять. 

Руководитель аппарата губерна�
тора и правительства Рязанской об�
ласти М.И. КРИВЦОВ: 

— В течение двух дней мы работа�
ли на территории Орловской облас�
ти. Нам очень понравилось, что все
органы власти — областная, город�
ская администрации, областной Со�
вет — работают четко, слаженно, не
опускаясь до выяснения отношений.

Изучая на практике работу орга�
нов местного самоуправления в По�
кровском районе, мы отметили для
себя ряд положительных моментов:
у муниципальных образований есть
свой бюджет, за который отвечает
глава сельской администрации. Он
же распоряжается деньгами и, таким
образом, чувствует себя хозяином
на вверенной ему земле. Понрави�
лось то, что при некоторых сельских
администрациях созданы коопера�
тивы, которые могут решать быто�
вые проблемы людей: подвезти дро�
ва, вспахать огород и т.д.     

Что касается закона о местном
самоуправлении, то сегодня наша
область, как и большинство регио�
нов России, не готова перейти к но�
вым условиям работы. Мы полагаем,
что закон этот нужно было сначала
проверить на одном субъекте РФ
или на одном из районов в каждом
регионе, а потом, с учетом всех не�
достатков, перейти к нему повсеме�
стно.  

Но жизнь ставит перед нами дру�
гие задачи. И главная цель предста�
вителей власти — провести рефор�
му так, чтобы потом не стыдно было
смотреть в глаза простым людям.

«Главное 
в Орловской области — 
стабильность»

Гости из Рязани:

Как уже сообщала "Орловская
правда", в нашей области
побывала делегация из Рязани.
Целью ее визита стало изучение
опыта реализации
Федерального закона "Об общих
принципах организации
местного самоуправления в
РФ". Делегаты познакомились с
работой Орловского областного
Совета народных депутатов,
встретились с депутатами
горсовета, побывали во
Мценском и Покровском
районах нашей области. Своими
впечатлениями о визите на
Орловщину делятся
представители делегации.

— Ничего особенно выда�
ющегося я не сделала, — го�
ворит Т.И. Мальцева. — Как
любой глава администрации
выполняю свои обязанности,
стараюсь сделать всё от меня
зависящее, чтобы людям жи�
лось хоть немного легче.

Татьяна Ивановна скром�
ничает. Эта награда у нее не
первая. Несколько лет назад
она была награждена меда�
лью ордена "За заслуги перед
Отечеством" второй степени,
а в этом году удостоена зва�
ния "Женщина года" на обла�
стном конкурсе. Татьяна Ива�
новна из тех женщин, кото�
рые смогли совместить в се�
бе твердость грамотного ру�
ководителя, человеческую
доброту и отзывчивость. Вот
уже восемнадцать лет воз�
главляет сельскую админист�
рацию. Согласитесь, срок не�
маленький и говорит сам за
себя. Позади время ошибок

молодого руководителя, пе�
риод становления и проверки
правильности сделанных ша�
гов. Время, строгий судья,
показало, что все решения
были верными.

Татьяна Ивановна расска�
зывает, что ее первые шаги на
посту руководителя совпали с
приездом новых жителей, ко�
торые заселились в дома по�
строенного по "Программе�
100" поселка. Люди были не�
знакомы друг с другом и жили
обособленно. Тогда Мальцева
решилась на эксперимент —
создание социально�культур�
ного комплекса. 

— Учреждения, обслужи�
вающие население, должны
работать сообща, помогая
друг другу. Это сблизит лю�
дей и улучшит социальное
обслуживание, — так думала
Татьяна Ивановна.

Ее план был одобрен отде�
лом народного образования.

Сейчас детский сад, меди�
цинский пункт, Дом культуры,
школа работают по одной об�
щей программе. Результат
налицо. Молодежь занимает�
ся в бесплатных кружках До�
ма культуры. Вокальный ан�
самбль "Мужики" известен не
только в области, но и за ее
пределами. Ребятам из ан�
самбля даже поступают пред�
ложения продолжить учебу в
музыкальных вузах. Ни один
ребенок не состоит на учете в
милиции или наркодиспансе�
ре. Т.И. Мальцева поделилась
с нами маленьким секретом
такого успеха:

— Всех хулиганов я беру
себе в помощники. Они у ме�
ня смотрят за порядком на
дискотеках, во время народ�
ных гуляний. Словом, у нас
свой отряд ДНД, который луч�
ше всякого милиционера на�
ведет порядок.

Татьяна Ивановна легко
находит общий язык с моло�
дежью. Она посещает вместе
с ними спортзал, ездит на
районные спортивные сорев�
нования. Представьте себе,

сколько сил нужно затратить
на то, чтобы организовать та�
кую поездку: найти автобус,
деньги на питание…

К вопросу о деньгах. Он
сейчас актуален как никогда.
Осталось совсем немного
времени до вступления в силу
нового закона о местном са�
моуправлении. Т.И. Мальцева
— член комиссии по рефор�
мированию местного самоуп�
равления областного Совета
народных депутатов. Черемо�
шенское сельское поселение
— одна из тех территорий,
которая без дотаций выжить
не сможет. Основной доход
здесь получают от налогов на
землю и физических лиц. Од�
нако большая часть террито�
рии является так называемой
чернобыльской зоной и ре�
альных налогов "раз два и об�
челся" (в 2004 году в бюджет
администрации поступило
всего около 80 тысяч рублей).
Самоокупаемость составляет
десять процентов (по словам
главы Черемошенской адми�
нистрации, в районе только
два�три поселения, которые

смогут выжить самостоятель�
но). Татьяна Ивановна пыта�
ется найти дополнительный
доход, к примеру, в клубе
проводятся платные дискоте�
ки. В 2004 году "любовь к му�
зыке" принесла сельской ад�
министрации восемь тысяч
рублей. 

Т.И. Мальцева расходует
средства экономно. Большая
часть тратится на закупку
ГСМ, ремонт автомобильного
транспорта и на проведение
различных мероприятий.
Кроме того, Черемошенская
сельская администрация
единственная в районе, где
имеются свой факс, компью�
тер. Татьяна Ивановна посчи�
тала, что разумно купить эту
технику, так как с ее помощью
экономятся время и ресурсы.

Т.И. Мальцева по образо�
ванию ветеринар. Став во
главе администрации, она
поняла, что ей не хватает спе�
циальных знаний. Два года
назад Татьяна Ивановна за�
кончила Орловский государ�
ственный университет и те�
перь дипломированный соци�

альный работник. Естествен�
но, принялась реформиро�
вать сферу социальной защи�
ты на своей территории. Дело
в том, что в каждом районе
существует центр социально�
го обслуживания населения,
но инспекторы не всегда мо�
гут добраться до каждого на�
селенного пункта и зачастую
не знают всех проблем на се�
ле. Татьяна Ивановна доби�
лась, чтобы социальный ин�
спектор находился при адми�
нистрации: и людям хорошо,
и молодые кадры остаются на
малой родине, а не уезжают в
город. Эксперимент снова
оказался удачным. Жалоб на
социальное обслуживание не
стало.

В ноябре прошлого года
штат сельской администра�
ции вырос еще на одного спе�
циалиста — по землеустрой�
ству. Его содержат за свой
счет, но Т.И. Мальцева счита�
ет, что это оправданно.

— Я вообще считаю, что
штаты сельских администра�
ций очень маленькие и увели�
чивать их необходимо значи�

тельно. К примеру, нет специ�
алистов по ЖКХ. У нас есть
структурное подразделение
по водоснабжению, как и за�
думано по новому закону, и
мне это нравится. Вдруг слу�
чилась авария… Что я, чело�
век, ничего не понимающий в
коммунальной системе, смо�
гу проконтролировать, как
смогу принять работу?

Проблем у руководителя
сельской администрации
много, и порой кажется, что
иные из них практически не
разрешимы. К примеру, где
взять деньги на оформление
собственности, если только
техпаспорт на здание стоит
около 5 — 7 тысяч рублей? Но
Т.И. Мальцева не унывает, не
такой она человек. Ее терри�
тория не даром считается
экспериментальной, и на пу�
ти освоения нового закона
она уже опережает своих со�
седей. "Выход обязательно
найдется", — считает Татьяна
Ивановна Мальцева, лучший
муниципальный служащий
России.

Юлия КОРОЛЕВА.

ЛУЧШИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ СЛУЖАЩИЙ РОССИИ

Простые истины Татьяны Мальцевой
По итогам Всероссийского конкурса глава
Черемошенской сельской администрации Т.И. Мальцева
награждена дипломом лауреата "Лучший муниципальный
служащий" за высокие достижения в развитии и
становлении местного самоуправления в номинации
"Социальное развитие".  Первоначально от Орловской
области были восемь кандидатов на участие в конкурсе.
Но представлять Орловщину на Всероссийском уровне
выпала честь только двум из них: главе Черемошенской
сельской администрации и председателю комитета
организационно�кадровой и правовой работы
администрации города Ливны В.Г. Середе.

 численность населения —

около 860 тысяч человек;

 городских округов — 3 (Орел,

Ливны, Мценск);

 городских поселений — 17;

 муниципальных районов — 24;

 сельских поселений — 223;

 муниципальных Советов на�

родных депутатов — 267;

 депутатов муниципальных

советов — 2606;

 депутатов областного Сове�

та народных депутатов — 50.

НАША СПРАВКА

Среди преобразований,
которые сегодня осу�
ществляет Россия, му�

ниципальная реформа играет
особую роль. Вполне естест�
венно, что одним из цент�
ральных вопросов для обла�
стного Совета народных де�
путатов стала работа над за�
конодательством по реализа�
ции Федерального закона 
№ 131 "Об общих принципах
организации местного само�
управления в Российской Фе�
дерации", согласно которому
коренным образом реформи�
руется существующая на се�
годня система власти.

Отмечу, что действующий
ныне Закон Орловской обла�
сти "О местном самоуправле�
нии в Орловской области"
гармонично вписался в новый
федеральный закон о мест�
ном самоуправлении, и в от�
личие от многих субъектов
Российской Федерации в на�
шей области границы муни�
ципальных образований ос�
тались прежними, за исклю�
чением двух поселений.

Что нами сделано для реа�
лизации федерального закона.

Во�первых, установлены
сроки полномочий и даты вы�
боров глав муниципальных
образований, численность,
сроки полномочий органов
местного самоуправления
первого созыва, назначены
даты выборов в представи�
тельные органы, предусмот�
рены средства в бюджетах
муниципальных образований
на 2005 год для финансирова�
ния проведения выборов ор�
ганов и должностных лиц му�
ниципальных     образований.

Во�вторых, подготовлен
новый проект закона "Об об�
щих принципах организации

местного самоуправления в
Орловской области".

В�третьих, определен по�
рядок передачи объектов го�
сударственной собственнос�
ти Орловской области в муни�
ципальную собственность и
приема объектов муници�
пальной собственности в го�
сударственную собствен�
ность.

Выскажу важное, на мой
взгляд, замечание. В
ходе создания нового

законодательства по местно�
му самоуправлению не все
детали были учтены. Сейчас
мы, реализуя федеральный
закон у себя на Орловщине,
вынуждены выправлять воз�
никающие недочеты. Причем
зачастую не имея никаких
обоснований и расчетов. Мы
не должны подходить к ре�
формированию путем жест�
ких революционных преобра�
зований. Нельзя забывать,
что реформа затрагивает
судьбы живых людей, кото�
рые годами жили на опреде�
ленных территориях и при�
выкли к тому, что сельские
администрации находятся на
своем привычном месте и вы�
полняют свои определенные
функции.

И ещё одна, может быть,
самая главная, составляю�
щая местного самоуправле�
ния — экономическая. Преж�
де чем обсуждать модели ре�
формирования системы ме�
стного самоуправления в
России, необходимо создать
экономические условия для
этих преобразований. Мест�
ного самоуправления в том
виде, в котором оно закреп�
лено в Конституции РФ, се�
годня не существует. В соот�

ветствии с буквой закона ме�
стное самоуправление долж�
но осуществляться населени�
ем самостоятельно. Поэтому
основной задачей сейчас
должно стать создание раз�
витой экономической основы
на местах, которая позволит
сформировать независимые
от государства органы мест�
ной власти.

Новый закон начнет дей�
ствовать в полную силу, если
будут внесены изменения и
дополнения в Бюджетный и
Налоговый кодексы Россий�
ской Федерации. Без этих ос�
новополагающих документов
ни о каком местном самоуп�
равлении говорить не прихо�
дится. Но до сегодняшнего
дня нет требуемых измене�
ний ни в Налоговом, ни в
Бюджетном кодексах.

Когда читаешь закон, воз�
никают вопросы, на ко�
торые пока нет ответа. К

примеру, в законе говорится,
что за экономическую основу
местного самоуправления
берутся муниципальное иму�
щество, финансы, составля�
ющие бюджет муниципально�
го образования, и так называ�
емый имущественный пай.
Теоретически всё понятно, но
как это всё будет в ближай�
шей перспективе осущест�
вляться на практике в рамках
имеющихся бюджетных отно�
шений и налоговой основы?

Невозможно даже пред�
ставить, за счет чего будет
выживать, например, сель�
ское население, где нет ни
одного предприятия, а есть
только земля, на которой не�
кому работать.

Вполне очевидно, что ме�
стное самоуправление не мо�
жет быть основано только на
дотациях и субвенциях. Недо�
статочно установленных на�
логовым законодательством
доходных источников бюдже�
тов регионов и местных бюд�
жетов для обеспечения пол�
ного и качественного испол�
нения полномочий органов
местного самоуправления.

Очень многое в реформе
местного самоуправления в
субъектах Федерации зависит
от готовности федеральных
служб и ведомств поддержать
эту реформу. Одним из необ�
ходимых условий является ре�
структуризация долгов субъ�
ектов РФ по федеральным за�
конам на срок не менее пяти, а
лучше десяти лет, для того
чтобы можно было нормально
провести реформу.

Имеющаяся кредиторская
задолженность может слу�
жить одним из важнейших
факторов, которые могут
провалить реформу местного
самоуправления. Вопрос не�
простой и исключительно се�
рьезный.

Второй вопрос — само�
обеспеченность муниципаль�
ных образований, которой на
деле в большинстве своем
нет и в ближайшем обозри�
мом будущем, видимо, не бу�
дет. К примеру, практически
все 27 муниципальных обра�
зований Орловской области в
2005 году должны получить
финансовую помощь из обла�
стного бюджета, доля кото�
рой в доходах местных бюд�
жетов в среднем составляет
свыше 53%, а по 16�ти из них
— от 70 до 83%.

И о какой самообеспечен�
ности муниципальных образо�

ваний может идти речь, если
сегодня реально только 18 —
20% налоговых поступлений
остается в местных бюджетах?

Сегодня трудно ответить
на вопрос: смогут ли наши
сельские муниципалитеты
обеспечить в этих условиях
исполнение возложенных на
них полномочий?

Поэтому мы должны сфор�
мировать систему муници�
пальных образований таким
образом, чтобы обеспечить
максимальную сбалансиро�
ванность бюджетов. То есть
чтобы доходы местного само�
управления соответствовали
расходам, которые оно будет
нести на соответствующих
территориях. Чтобы жители
во всех муниципальных обра�
зованиях имели примерно
одинаковые условия.

Сегодня особое значение
будут приобретать фонд
поддержки или регули�

рование межбюджетных отно�
шений. В законе есть совер�
шенно непонятное положение
о том, что средства из фондов
поддержки муниципальных
районов нужно распределять
равномерно, пропорциональ�
но численности населения, за
исключением тех, где уровень
обеспеченности собственны�
ми доходами в два раза и бо�
лее превышает средний. Фе�
деральный законодатель, та�
ким образом, намерен спасти
местное самоуправление от
произвола региональных вла�
стей. Хотя наивно предпола�
гать, что на федеральном
уровне о местном самоуправ�
лении заботятся больше, чем
на региональном. Сегодня
разрыв в финансовой обеспе�
ченности органов местного

самоуправления в Орловской
области составляет четыре�
пять раз, после вступления в
силу нового закона он станет
десятикратным.

Масса не решенных зако�
нодателями вопросов чрева�
та массой проблем в отноше�
ниях между субъектом Феде�
рации и органами местного
самоуправления. Эти вопро�
сы невозможно разрешить
законодательно на регио�
нальном уровне. Их нужно ре�
шать в центре.

У нас же пока есть попытки
передать на места максимум
полномочий при отсутствии
финансовой поддержки. При
таком подходе из местного
самоуправления сделают
просто козла отпущения, но
вряд ли таким методом госу�
дарство решит какие�то
проблемы. Зато у федераль�
ных чиновников будет больше
поводов снять с себя ответ�
ственность за происходящее
в стране. На местном самоуп�
равлении сегодня лежит от�
ветственность за решение
очень многих жизненно важ�
ных хозяйственных вопросов,
и если муниципальная власть
будет лишена ресурсов, по�
следствия нетрудно себе
представить. Не хотелось бы,
чтобы именно с этой точки
зрения люди судили об ис�
полнении законов.

Однако, изучив этот закон
в целом, я прихожу к выводу:
безусловно, он затрагивает
очень многие стороны жизни
муниципальных образований.
Идея в нем заложена хоро�
шая. Но для её реализации
необходимо существенное
подкрепление соответствую�
щей законодательной и фи�
нансовой базой.

«Время дискуссий закончилось»Н.А. ВОЛОДИН: Орловская область:

"Власть народная" — под таким названием в нашей газете будет регу!

лярно публиковаться тематическая страница о работе законодательных

(представительных) органов власти Орловской области. Постоянные

изменения в законодательстве как на федеральном, так и на областном

уровне требуют разъяснения специалистов — на страницах "Орловской

правды" они будут комментировать новые законы и постановления ор!

ганов государственной власти. 

На страницах "Власти народной" мы планируем освещать не только зако!

нотворческую деятельность депутатов, но и их конкретную работу в изби!

рательных округах. Как депутаты работают с населением, как выполняют

наказы своих избирателей? Эти и многие другие проблемы мы будем под!

нимать на нашей тематической странице.

Первый выпуск "Власти народной" посвящен актуальной проблеме рефор!

мирования местного самоуправления, которой сейчас уделяется много

внимания на страницах центральной и региональной прессы.

Полосу подготовили Сергей ГОГОТОВ и Юлия КОРОЛЁВА.
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В МЭРИИ
СОВХОЗ "КОММУНАЛЬНИК"

ПОДВЁЛ ИТОГИ
Более 3000 деревьев и тысяча кус�

тарников высажено в Орле с начала
2005 года силами совхоза "Комму�
нальник". Кроме того, обустроено 25
тысяч квадратных метров газонов, вы�
пилено 1000 аварийных деревьев. 
Об этом на очередном рабочем сове�
щании в мэрии сообщил директор МУП
"Совхоз "Коммунальник" В.Н. Сидо�
ренко. 

Благоустроены парк Победы, скверы
имени генерала Ермолова, Памяти де�
сантников, "Ветеран", сквер на улице
Ливенской. Ежегодно в городе закла�
дываются новые газоны и цветники 
с учётом современных градостроитель�
ных требований. В скором времени по�
явятся клумбы на улице Фомина, 2 
и двухъярусная клумба у завода "Тек�
маш". 

Вместе с тем положительный на�
строй директора совхоза "Коммуналь�
ник" не был всецело разделен мэром
города. В.И. Уваров отметил, что поса�
дочный материал для сквера Ермоло�
ва, например, был полностью завоз�
ным. "Необходимо переходить на уве�
личение объемов собственного поса�
дочного материала, разнообразить ас�
сортимент, чтобы была возможность
не только красиво и современно
оформлять городские клумбы и аллеи,
но и осуществлять продажу рассады 
и кустарников жителям. Именно этим
можно добиться перехода на самофи�
нансирование предприятия", — под�
черкнул мэр Орла.

В ОРЛЕ
ПРЕТЕНЗИЙ СТАНОВИТСЯ

МЕНЬШЕ
Более  четырёх тысяч жителей обра�

тились в отделы по защите прав потре�
бителей Заводского и Советского рай�
онов с начала 2005 года, что несколько
меньше, чем за аналогичный период
прошлого года. Об этом сообщили на�
чальники отделов по защите прав по�
требителей администрации Заводско�
го района Н.Г. Миронова и  админист�
рации Советского района Т.И. Мелихо�
ва. Из общего количества обращений
72% приходится на сферу торговли.
Больше всего претензий у потребите�
лей возникает к качеству обуви,
средств мобильной связи, сложной
бытовой техники. Как положительный
факт следует отметить значительное
уменьшение числа обращений граждан
по вопросам качества продовольст�
венных товаров. Доля таких обраще�
ний от общего их количества состави�
ла 0,3% . 

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ОТРЯД 

В ДЕЙСТВИИ
Более 120 кубических метров раз�

личных отходов ежемесячно убирают
участники экологического отряда 
на улицах Заводского района. Сейчас
здесь трудятся 35 старшеклассников.
Их средняя заработная плата — 1080
рублей (самая высокая по Орлу среди
учащихся, работающих в экологиче�
ских отрядах). 

На данный момент ребята уже очис�
тили от мусора улицы 1�ю Посадскую,
Левый берег Оки, Гагарина, Городскую,
Высоковольтную, Машиностроитель�
ную и Кромское шоссе. 

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
ИНТЕРНЕТ!РЕСУРСЫ 

ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ!ИСТОРИКОВ
В Орловском региональном центре

интернет�образования состоялся се�
минар для учителей истории, которые
проходят подготовку в институте усо�
вершенствования учителей. Препода�
ватели познакомились с использова�
нием интернет�ресурсов и электрон�
ных ресурсов в подготовке и проведе�
нии уроков. Семинар проводил учи�
тель�историк школы № 33 И.В. Матю�
хин, который является руководителем
интернет�клуба "Клио�интернет". Он
поделился опытом работы и методи�
кой использования Интернета на вне�
классных занятиях.

Стоит отметить, что сотрудники
центра интернет�образования регу�
лярно организуют методические семи�
нары для учителей школ Орла и Орлов�
ской области.

ОБСУДЯТ ПРОБЛЕМЫ

БИЗНЕСА
"Проблемы защиты малого и сред�

него бизнеса на современном этапе.
Пути их решения с помощью страхова�
ния" — под таким названием в Орле в
здании федерации профсоюзов Ор�
ловской области представители фили�
ала ООО "РГС�Центр"�"Управление по
Орловской области" проведут завтра
"круглый стол". 

В программе мероприятия — вы�
ступление первого заместителя мэра
Орла В.В. Глухова, председателя Со�
юза предпринимателей Орловской об�
ласти В.Е. Меркулова, представителей
банков, малого и среднего бизнеса, 
а также дискуссии по теме.

Информагентство 

"Орловской правды".

Простому человеку игра в ру�
летку кажется честной: доб�
ровольно ставишь немного

денег и ждешь справедливого ре�
шения Фортуны. Но колесо наби�
рает обороты, затягивает с голо�
вой даже не азартного игрока, ло�
мает его, калечит и выбрасывает.
И только когда ты оказываешься
на улице с пустыми карманами,
начинаешь понимать, какие беше�
ные деньги вращаются в этом
адовом заведении, понимать, что
решения Фортуны часто зависят
только от количества этих самых
денег и совсем не подчиняются
каким�либо законам нормальной
человеческой логики. Но, самое
главное, только на улице ты начи�
наешь понимать, что в этом заве�
дении в проигрыше оказываются
все, даже те, кто, казалось бы,
только что выиграл. И только один
посредник — казино, которое и
крутит это проклятое колесо, все�
гда остается в выигрыше,  зараба�
тывая таким образом на чужом го�
ре себе на хлеб с маслом.  Оно в
выигрыше даже тогда, когда на ко�
ну стоят чья�то судьба или жизнь.

Елена Викторовна Ш., обраща�
ясь в суд с исковым заявлением, и
не подозревала, что ей придется
ставить на кон свою судьбу и судь�
бу своего бизнеса.  "Ну не казино
же это на самом деле? — размыш�
ляла она, — а самое гуманное в
мире и самое честное государ�

ственное учреждение". Человек
она простой, не азартный. Иск по�
давала добровольно, надеясь на
справедливое решение незрячей
Фемиды (не путать с Фортуной,
хотя обе эти женщины, поговари�
вают, сестры�близнецы, только у
какой�то из них глаза завязаны).
Да и дело�то, казалось Елене Вик�
торовне, будет пустяковым. Суди�
те сами с позиции простой чело�
веческой логики. 

Занимается Елена Викторовна
коммерцией. Для более эффек�
тивной деятельности ей понадо�
бился автомобиль. Денег на по�
купку автомобиля у нее не было, и
она воспользовалась услугами
банка, взяв кредит под солидные
проценты при условии, что в тече�
ние недели со дня покупки авто�
мобиля она оформит его в качест�
ве залога кредитору.  Чтобы не
приобрести какой�нибудь укра�
денный автомобиль (женщина
есть женщина), Елена Викторовна
не стала искушать судьбу. "Пусть
будет чуть дороже, — решила она,
— но надежней". И вместо рынка
покупательница направилась в со�
лидный автосалон города Москвы
ООО "Кунцево Авто Трейдинг",
приобрела автомобиль. 

Но когда несколько дней спу�
стя обратилась в ГИБДД За�
водского района города Ор�

ла для постановки его на регист�
рационный учет и предоставила

соответствующие документы, ко�
торые ей вручили в автосалоне,
Елену Викторовну "обрадовали":
оказалось, что паспорт транс�
портного средства (ПТС) находит�
ся в розыске (в разряде похищен�
ных и утраченных документов).  С
таким паспортом не только ездить
на данном автомобиле, но и хо�
дить опасно, так как в любое вре�
мя вас могут заподозрить в хище�
нии. Елена Викторовна едет в ав�
тосалон и просит на основании
Закона "О защите прав потреби�
телей" забрать назад автомобиль
и вернуть ей деньги. Автосалон —
ни в какую. И вот тут она подда�
лась искушению и крутанула коле�
со Фемиды, родной сестры Фор�
туны. Какова же была радость Еле�
ны Викторовны, когда эта "незря�
чая женщина" дала ей возмож�
ность немного выиграть.  19 октя�
бря 2004 года суд Орловского
района Орловской области выно�
сит решение, в котором практиче�
ски полностью удовлетворяет ис�
ковые требования истца Елены
Викторовны Ш. к ответчику — мо�
сковскому автосалону.  Радовался
истец, как оказалось, преждевре�
менно. Судейское колесо только
начало вращаться. 

Автосалон подает кассацион�
ную жалобу в Орловский област�
ной суд. Тот отменяет решение
районного суда и передает дело на
новое рассмотрение. Основание
самое простое: товар (имеется в
виду автомобиль) качественный.
Ну а все претензии по ПТС надо
предъявлять через суд к ГИБДД. 

Если исходить из нормального
логического мышления, то,
казалось бы, зачем вмеши�

вать в этот процесс третье лицо —
ГИБДД?  Пусть выяснят отноше�
ния истец Елена Викторовна Ш. и
ответчик автосалон на основании
Закона "О защите прав потреби�
телей". А уже потом автосалон и
ГИБДД пусть выясняют отноше�
ния между собой: почему не по�
ставили автомобиль на учет? И ес�
ли работники ГИБДД были не пра�
вы, то автосалон может предъ�
явить сотрудникам автоинспекции
иск об упущенной выгоде. 

Однако "колесо" вращается по
своей логике и своим законам, а
решение суда — закон, его надо
уважать. И в данной ситуации это
не столь важно. Здесь важно то,
что колесо начало вращаться с но�
вой скоростью, затягивая и ломая
игроков. 

Елена Викторовна делает еще
одну "ставку" и обращается с ис�
ковым заявлением в Заводской
суд города Орла, теперь уже оспа�
ривая действия управления
ГИБДД УВД. И снова получает от�
каз. Теперь уже на основании того,
что сотрудники ГИБДД действова�
ли на основании Указа Президен�
та РФ №711 "О дополнительных
мерах по обеспечению безопас�
ности дорожного движения", в ко�
тором говорится, что сотрудники
ГИБДД имеют право… Впрочем,
это тоже не важно. Важно то, что
данное решение суда было выне�
сено 24 июня 2005 года. И обжа�
ловать это решение можно было

только в течение десяти дней. А
это, как показало дальнейшее
развитие событий, было очень
важно!

Такое решение суда несколько
надломило Елену Викторовну. Тем
более что финансовое положение
ее значительно пошатнулось: ав�
томобиль простаивает и не прино�
сит прибыли; банк требует рас�
торжения договора, так как Елена
Викторовна не может выполнить
залоговое обещание; бесплатных
адвокатов сегодня нет; а госпош�
лина по искам огромна. Однако
такое решение суда возбудило в
ней и азарт. "Ну есть же какой�то
закон, которому должны подчи�
няться все игроки! Я найду этот
закон", — уже в азарте решила
она. При этом совершенно забыла
о том, что нормальному человече�
скому мышлению и никаким зако�
нам бездушное колесо рулетки не
подчиняется. 

Она вновь обращается с иско�
вым заявлением в суд Орловского
района Орловской области к ООО
"Кунцево Авто Трейдинг". Теперь
ей отказывают на основании того,
что ответчик автосалон доказал в
ходе судебного разбирательства
то, что в розыске находится пас�
порт другого транспортного сред�
ства. Но в силу каких�то непонят�
ных причин похищенный паспорт и
паспорт на автомобиль, приобре�
тенный Еленой Викторовной, име�
ют совершенно одинаковые, циф�
ра в цифру, номера. Следователь�
но, оспаривать надо решение За�
водского суда от 26 апреля 2005
года по иску к управлению ГИБДД
УВД. Вот только оспаривать его,
как оказалось, уже поздно, так как
между этими взаимоисключаю�
щими решениями судов прошло
больше месяца, а протест на ре�

шение суда вносится в течение
десяти дней. 

Ну и о какой нормальной че�
ловеческой логике можно
говорить? К каким законам

обращаться? И ведь сломают, по�
калечат женщину! Самое лучшее,
чего она сможет добиться, так это
того, что поставят в конце концов
ее автомобиль на учет в ГИБДД. И
всё.  Но вот кто возместит Елене
Викторовне ущерб за годичный
простой автомобиля; за упущен�
ную выгоду, которую принес бы ей
этот автомобиль за год простоя;
за оплату госпошлины при подаче
заявления в суд; затраты на гоно�
рары адвокатам; штрафные санк�
ции, которые предъявит ей банк за
невыполнение залоговых обяза�
тельств?! Если сложить все эти
расходы вместе, то наверняка
можно купить еще один такой же
автомобиль. Понесли потери и
владельцы столичного автосало�
на, правда, в значительно мень�
шей степени. В совокупности это
же бешеные деньги получаются.
Причем проиграл даже тот, кто
вроде бы выиграл. Не проиграли в
этом деле только судьи — хозяева
заведения, где и раскручивалось
около года это колесо, обеспечи�
вая таким образом из кармана на�
логоплательщиков приличную
зарплату на хлеб, масло и еще кое
на что. 

Однако Елена Викторовна, ви�
димо, решила проиграть послед�
ние деньги. Она подала кассацион�
ную жалобу на решение Орловско�
го районного суда от 1 июня 2005
года и ждет нового решения. Ну как
тут не вспомнить: "Маятник качнет�
ся — сердце замирает. Что там: чет
иль нечет? Кто же его знает". 

Виктор БАЛАКИН.

Отец и старший брат были
на фронте. С матерью оста�
лись мы, три сестры и брат, а
еще девушка�сирота сосед�
ская. Я видела, как отступала
наша Красная Армия. Мы
подносили солдатам воду,
продукты, но они шли, не ос�
танавливаясь, пили на ходу. В
октябре 1941 года село окку�
пировали немцы. Жизнь пре�
вратилась в кошмар. Немцы
забирали продукты, кур, гу�
сей, свиней, овец. В послед�
нюю очередь дело дошло до
коров. Было голодно. Прихо�
дилось есть гнилую картош�
ку. Осенью 1941 года в со�
седнем колхозе её не успели
убрать, и мы весной ходили
за 5 километров собирать эту
картошку.

Когда немцы отступали, то
старались угнать с собой все
население. Жилье поджига�
ли. Крыши домов были соло�
менные, и от факелов хатки
загорались мгновенно. Сго�
рели школа�семилетка, ме�
дицинский пункт. Рядом с до�
мами у людей была посеяна и
росла конопля, там мы и пря�
тались, наблюдая, как горит
наша деревня. Всю деревню
немцы сжечь не успели. Нача�
лась бомбежка, паника. Лю�
дей, которых немцы собрали
и хотели угнать, пришлось ос�
тавить без охраны на лугу не�
далеко от деревни. Все быст�
ро разбежались.

Одежды и обуви практиче�
ски не осталось. Пока не было
снега, ходили босыми, потом
плели чуни из пеньковых (ко�
нопляных) веревок, лапти —
из лыка. Я умела плести чуни.
Плела их себе и другим чле�
нам семьи. После освобож�
дения мы некоторое время
жили в погребе, а потом ушли
в соседнюю деревню. В кол�
хозе весной копали поля ло�
патами, чтобы хоть что�то по�
сеять. Что выращивали, то от�
правляли для фронта, а на
трудодни получали по 100
граммов зерна. Всей семьей
мы зарабатывали за год по 2
— 3 пуда ( 32 — 48 кг) зерна.
Хлеб был в основном из кар�
тошки, а в летнее время — из
клеверной кашки и листьев
деревьев. Летом спасали ща�
вель и другие съедобные тра�
вы, которые росли на лугу и в
лесу, затем орехи. Несмотря
на то, что было голодно, на
работу и с работы шли с пес�
нями. 

По моему мнению, все  на�
селение, которое жило на  ок�
купированных территориях,
надо считать  узниками.

А. МОРОЗОВА.
г. Орел.

— С мая 1942 по март 1943
года моя боевая жизнь была
связана с 137�й стрелковой
дивизией, — вспоминает Ми�
хаил Георгиевич Юрьев, вете�
ран Великой Отечественной
войны. — Первые два месяца
был бронебойщиком — по�
мощником командира взвода
противотанковых ружей. По�
том, пройдя особую подготов�
ку, был зачислен в спецгруппу
отдела скрытого управления
войсками.

Летом 1942 года в при�
фронтовом лесу под деревней
Чулково в небольшом отряде
красноармейцев, следовав�
ших на пополнение штрафной
роты, я встретил своего това�
рища Евгения Кузнецо�
ва. Женя когда�то был
моим соседом и одно�
классником в Ново�
сильской школе. По
мальчишеской запаль�
чивости мы частенько
схватывались с ним
драться. Перед самой
войной, после оконча�
ния десятилетки, он
переехал в Орел… У
меня в этот момент бы�
ло задание подобрать
в нашу группу еще од�
ного человека. Я и
предложил командова�
нию Женю, чем пона�
чалу крайне удивил
своих начальников. Но
мое горячее поручи�
тельство сделало свое
дело — Женя оказался
с нами и вскоре оправ�
дал доверие…

Однажды мы с ним возвра�
щались с разведзадания и
стали свидетелями воздуш�
ного боя, завязавшегося меж�
ду нашими истребителями и
группой вражеских бомбар�
дировщиков. Видели, как из
подбитого немецкого само�
лета выбросились парашюти�
сты. Один из них приземлился
метрах в трехстах от нас. Не�
мец, хромая, устремился к ле�
су. Не раздумывая, мы броси�
лись догонять летчика. В этот

момент откуда�то из синевы
неба вдруг вынырнул и сел на
поляну небольшой самолет с
черным крестом на борту.
Приглушив мотор, пилот
спрыгнул на землю и побежал
к раненому… Пилот затолкал
его в кабину, а сам втиснулся
туда только наполовину. Ис�
ход борьбы решали считан�
ные секунды. Мы с Женей
сделали последний рывок и
оба навалились на торчащего
из кабины пилота. Начавший
было движение самолет за�
мер.

Спустя три�четыре минуты
к нам на помощь верхом при�
скакали несколько вооружен�
ных бойцов во главе с комен�

дантом штаба. Захваченный
нами самолет оказался но�
вейшим вариантом герман�
ского истребителя "Фокке�
Вульф�190". На следующий
день этот трофей был отправ�
лен в Москву.

Так штрафник Евгений Куз�
нецов доказал, что он настоя�
щий русский солдат, воинской
доблестью которого страна
может гордиться.

Владимир ПОЛЯКОВ.

Когда началась война, мне

было 8 лет. Жили мы на

краю села Обратеево

Дмитровского района

Орловской области. Перед

тем, как уходить на фронт,

отец вместе с соседями�

мужчинами среди ракит,

которые росли недалеко

от дома, сделал землянку,

где мы потом прятались от

немцев. Через некоторое

время фашисты ее

обнаружили и разобрали.

Боялись партизан, так как

близко был лес.

Штрафник —
боец спецгруппы

ПАМЯТЬ

Судейская рулетка
Когда смотришь на это проклятое колесо, по которому скачет
шарик, то невольно вспоминаешь слова песни: "Маятник качнется,
сердце замирает. Что там: чет иль нечет? Кто же это знает?"

ЛУЧШИМИ ПРИЗНАНЫ:
"Бой за Рейхстаг" — автор ветеран Великой Отечественной войны Н.И. Новиц�

кий, г. Орел;
"Синий камень" — автор В.П. Дюжиков, г. Мценск;
"Всё было, как будто вчера" — автор ветеран Великой Отечественной войны

П.Д. Коротков, г. Орел.
Поощрительный приз присужден ученику 10�го "А" класса орловской школы�лицея

№ 21 Александру Кононову за публикацию "Военное детство дедушки".
На днях в редакции "Орловской правды" победителям конкурса были вручены

грамоты и подарки.

На снимке: грамоту и книгу "Выстояли и победили!" Александру Кононову
вручил первый заместитель главного редактора "Орловской правды" 
А.И. Кондратенко.

Подведены 
итоги 
конкурса
Летом прошлого года редакцией "Орловской правды" был объявлен
конкурс среди читателей на лучшую публикацию, посвященную 60�летию
Победы. С того времени к нам поступило 86 материалов, объединенных
тематикой "Неизвестные страницы войны". 60 из них были использованы
для подготовки публикаций в "Орловской правде".

Ф
о

то
 С

е
р

ге
я 

М
И

Р
О

Н
О

В
А

.

Ты — начало начал.
Ты — величие мира.
И война не взяла,
И нужда не сломила.

О. Цветинская.

Война… страшен смысл этого сло�
ва. Она бедой ворвалось в каждую
судьбу, каждую семью. Все суетное,
житейское ушло на задний план,
главным стала боль за свою терзае�
мую Родину, за свой страдающий на�
род. 

"У войны не женское лицо", и все�
таки многие девушки уходили на
фронт. Безмерно наше восхищение
патриотизмом советских женщин,
глубока признательность за все, что
они совершили ради Победы, но, к
сожалению, с каждым годом их оста�
ется все меньше.

Одна из них — Вера Ивановна
Солдатова, у которой я недавно по�
бывала в гостях. 

…Я позвонила в дверь ее кварти�
ры, мне открыли через несколько
секунд. У входа стояла милая, с
улыбкой на лице немолодая женщи�
на, пригласила войти в дом, где было
чисто, уютно и тепло, много домаш�
них цветов. На газовой плите кипел
чайник, на столе стояли вазочки с
медом, фруктами, конфетами, пече�
ньем: так она старалась меня угос�
тить.

Со слезами на глазах  Вера Ива�
новна рассказала о своей судьбе.

В 1931 году  она пошла учиться в
первый класс Липовецкой школы По�
кровского района, окончила девять
классов. Жизнь была тяжелой. Роди�
телям нелегко было прокормить се�
мерых детей, и тогда отец решил пе�
ревезти семью в Краснодарский
край, где жили их родственники. В
станице Старолеушковская отец по�
строил дом, дети пошли в школу, ро�
дители начали работать. Вроде бы
всё наладилось, но тут грянула война. 

С болью в душе вспоминает Вера
Ивановна те годы. До сих пор перед
ее глазами стоит ужасная картина:
избитый до полусмерти отец — он
эвакуировал колхозный скот, когда
высадился немецкий десант. Скот
угнали, а людей жестоко избили.
Вскоре после этого отец умер. Нем�
цы в станице пробыли четыре меся�
ца, а горя причинили столько, что на
60 лет хватило.

Видя варварство гитлеровцев,
выпускницы школы решили добро�
вольцами уйти на фронт защищать
Родину. Шел 1943 год. Всех одно�
классниц Веры зачислили в зенитно�
артиллерийский полк, распредели�
ли в одну батарею, а Вере Ивановне,
как она говорит, места не хватило.
Поначалу девушка очень пережива�
ла, но потом благодарила судьбу,
что отвела ее от смерти. Батарея, в
которой служили ее подруги, вся по�
гибла.

В армии Вера Ивановна служила в
одной из частей зенитчицей�дально�
мерщицей вместе с двадцатью дру�
гими девушками  (большинство из
них были грузинками). Жили очень
дружно, оберегали друг друга, успо�
каивали. Все письма, присланные из
дома, читали и перечитывали вслух и
за время службы стали  близкими и
родными.

Часть, в которой служила Вера
Ивановна, охраняла железнодорож�
ные пути в Симферополе. Затем бы�
ла переведена в Бахчисарай. Здесь
пришлось жить в землянках, которые
копали и обустраивали сами, очистив
после боя территорию от трупов. Ус�
ловия жизни были невыносимыми:

холодно, сыро. Многие девушки тог�
да заболели. 

Вера Ивановна воевала и  в Севас�
тополе. Затем  была Румыния, город
Плоешти. Здесь шли страшные бои.
В одном из них  Веру  ранило.

…День Победы Вера встретила в
Румынии. Радость  переполняла: на�
конец�то пришла Победа! 

Демобилизовалась Вера Иванов�
на в июле 1945 года в звании ефрей�
тора. Добралась до родного села Ли�
повец и увидела страшную картину:
всё  разрушено. Уже на следующее
утро пошла в райком партии  с прось�
бой помочь найти работу, чтобы про�
кормить семью, вернувшуюся из
Краснодарского края на родину.

Секретарь райкома  направил
смелую, энергичную фронтовичку в
райком комсомола. Возрождая ком�
сомольские организации, ей при�
шлось пешком обойти весь район. С
этой задачей справилась.

Вера мечтала стать учителем. Не�
смотря на все трудности — учиться в
то время было  невероятно сложно,
денег не хватало,  студенты на лекци�
ях падали в обморок от голода, — де�
вушка закончила Болховское педучи�
лище. 

…Остались позади все невзгоды.
Всю свою жизнь она посвятила люби�
мому делу — учительствованию. А
сегодня ее ученики говорят: "Вера
Ивановна научила нас любить Роди�
ну, охранять природу, любить книги,
уважать старших. Она с восхищением
рассказывала о пленительных красо�
тах лесов, о волшебном журчании
рек, о восходе солнца".

Вера Ивановна до сих пор хранит
фотографии учеников и некоторые их
сочинения. С радостью о них расска�
зывает, показывает фотографии,
помнит всех ребят. Читая мне стихи,
посвященные ей одним из учеников,
Вера Ивановна порой улыбалась,  а
порой крупными горькими каплями
по  ее щекам  катились слезы… 

Я слушала нехитрые строчки сти�
хотворения и думала: "Как смогли
они, женщины военных лет, перене�
сти все, что обрушилось на них? Как
не впали в отчаяние от горя непомер�
ного? Откуда брали силы? И сколько
же жизненной стойкости в этих жен�
щинах, сумевших в жутких условиях
войны сохранить доброту".

…За заслуги перед Отечеством
Вера Ивановна награждена орденом
Отечественной войны II степени,
многочисленными медалями.

А. КОРНЕЕВА. 

Председатель районного 

женсовета.

п. Покровское.

Женское лицо 
войны «Было трудно,

но мы пели…»


